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Protokoll der 154. Generalversammlung des Gewerbevereins Murten und Umgebung 
 
Datum: Montag, 09.05.2022 
Ort: Restaurant Kantonsschild, 3215 Gempenach 
Zeit: 18:00 Uhr 
 
 
 
Die Präsidentin Liliane Kramer begrüsst alle Gewerblerinnen und Gewerbler ganz herzlich zur 
diesjährigen 154. Generalversammlung des Gewerbevereins Murten und Umgebung. 
 
Es sind vorgängig zu der Generalversammlung keine Anträge eingegangen. 
 
Als Gäste werden begrüsst: 
Die Ehrenmitglieder:  
Stefan Gutknecht, Christian Haldimann, Christian Schopfer 
  
Die Gäste:   
Die Grossräte/innen, der Gemeinderat, Reto Julmy, Direktor des Arbeitgeberverbandes vom Kanton 
Freiburg, Christoph Wieland, Oberamtmann 
 
Die Presse: 
Frau Margrit Käch vom Murtenbieter 
 
Die Anwesenheitsliste wird durchgereicht und wir bitten alle sich einzutragen. 
 
Die Einladung zur heutigen Generalversammlung wurde gemäss Artikel 5 der Statuten fristgerecht 
verschickt. Liliane Kramer fragt die Versammlung, ob jemand noch eine Änderung oder Ergänzung der 
Traktandenliste wünscht. Dies scheint nicht der Fall zu sein. Somit erklärt die Präsidentin die 
Generalversammlung als rechtswirksam und eröffnet. 
 
Wahl der Stimmenzähler 
Folgende Personen werden als Stimmenzähler gewählt: Christine Jakob und Regula Aebersold 
 
Traktanden 
 
1. Protokoll der GV vom 20.9.2021 
Das Protokoll der Generalversammlung vom 20. September 2021 wurde mit der Einladung zur GV 
verschickt. Da es keine Einwände zum Protokoll gibt, wird es von der Versammlung einstimmig 
angenommen. Liliane Kramer dankt dem Verfasser, Hr. Pascal Blunier. 
 
2. Jahresbericht Gewerbeverein Murten und Umgebung 
Der Jahresbericht wurde mit den Einladungen verschickt. 
 
Jahresbericht der Präsidentin inkl. Gewerbe und Tourismus/Gastro. 
Zudem wurde auch der Jahresbericht der Detaillistengruppe Murten beigelegt.  
Es gab keine Einwände. 
Die Jahresberichte werden von der Versammlung genehmigt. Die Präsidentin dankt allen Verfassern. 
 
3. Finanzen 
a) Jahresrechnung 2021 
 
Mit der Einladung zur GV wurde die Jahresrechnung und die Bilanz 2021 verschickt. 
Roman Kaderli erläutert die Jahresrechnung 2021.  
 
Im vergangenen Jahr gegenüber dem Jahr 2020 wurden wieder Mitgliederbeiträge verrechnet. 
Auf der Kostenseite stand der Jahresausflug und die Getränke an der GV, welche der Verein 
übernommen hat, zu Buche. 
Dazu kamen die Beiträge am Weihnachtsbaum inkl. der Beleuchtung, die Wappenscheiben, 
Sitzungen und Verdankungen. 
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Hinzu kommen die Beiträge an den Arbeitgeberverband (25.-/Mitglied) und die 6‘500.- für den 
Regionalverband See. 
 
Total ergibt dies einen Gewinn von CHF 4‘385.36. 
 
Die Revision der Kasse hat am 16. März 2022 durch Bruno Beutler und Roman Bachmann 
stattgefunden. Der Revisor Bruno Beutler liest den Revisionsbericht vor. 
 
Die Rechnung 2021 wird ohne Einwände genehmigt. Liliane Kramer dankt Roman Kaderli für seine 
umfassende und exakte Arbeit. 
 
b) Budget 2022 
Hr. Roman Kaderli präsentiert das Budget 2022. Wir haben 210 Mitglieder welche die Beiträge 
bezahlen werden. Die Auslagen werden im normalen Rahmen sein, u.a. Dokumentationen, 
Jahresausflug, Beiträge an den Weihnachtsbaum, die Beleuchtung, RVS und eine Reserve von CHF 
2‘000. Das Budget 2022 wird von der Versammlung genehmigt. Die Präsidentin dankt der 
Versammlung für das entgegengebrachte Vertrauen. 
 
4. Vortrag: Oberamtmann Christoph Wieland 
 
Liliane begrüsst Christoph ganz herzlich an der diesjährigen GV. Er kennt das Unternehmertum sehr 
gut und passt deshalb perfekt an diesen Anlass. Christoph präsentiert verschiedene Grundpfeiler, 
welche in sein Arbeitsgebiet als Oberamtmann fallen: 
 
Strafrecht  
Strafbefehle (u.a. Geschwindigkeitsüberschreitungen, Verkehrsunfälle,…) 
Versöhnungsverhandlungen, das Oberamt versucht zu schlichten. 
 
Baurecht: 
Es gehen pro Jahr ca. 300 Baubewilligungen über seinen Tisch. 
 
Gemeinderecht: 
Es gehen pro Jahr ca. 30 Verwaltungsbeschwerden ein, welche behandelt werden müssen. Dazu 
kommen ca. 200 Bewilligungen welche ausgestellt werden.  
 
Brandschutzgesetz: 
Da wird die Organisation der Feuerwehr koordiniert. Bis heute war dies Aufgabe der Gemeinde. Neu 
muss der Bezirk alles organisieren. Das Oberamt muss die Strukturen dazu festlegen. 
 
Neues Raumplanungsgesetz: 
Warum ist die Raumplanung ein so wichtiger Bereich? Wir haben ein Bevölkerungs- und 
Wirtschaftswachstum. Wie will der Kanton diesen Entwicklungen entgegenwirken. 
 
Es wird geschaut wo hat es wieviel Baulandreserven und wieviel der Kanton braucht. 
Wenn man mehr Platz hat, weitet man sich mehr aus. Das heisst man versucht die Fläche kleiner zu 
halten um die Besiedlungen zu verdichten. 
 
Im Kanton Freiburg hat es aktuell 270 Hektaren zu viel Bauland, das bedeutet man versucht das 
Bauland zurückzuzonen, dies ist die Folge vom neuen Raumplanungsgesetz. 
Dies ist 2014 in Kraft getreten und es wurde ein kantonaler Richtplan erarbeitet. Der Bundesrat hat 
diesen im August 2020 genehmigt. 
Der kantonale Richtplan vom Kanton Freiburg beinhaltet im ganzen 9 Projekte. Christoph erläutert 3 
Projekte: 
 
Zone Löwenberg: 
Hier geht es um eine kantonale Arbeitszone. Das sind Grundstücke, die grosses Potential für die 
Ansiedlung von Unternehmen mit kantonsübergreifender Ausrichtung aufweisen. 
Es sollen noch 47 Hektaren als Bauzone erschlossen werden. 
 
Die Anbindung an den Verkehr ist sehr wichtig. Keine Ortsdurchfahrt. Bahnanschluss. Das sind alles 
Gründe welche für die Zone Löwenberg sprechen. 
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Um nun vorwärts zu kommen, wurde im Januar 2022 eine Arbeitsgruppe gegründet, zusammen mit 
der Gemeinde Murten, Muntelier und dem Oberamt. 
Es gibt noch einige Probleme: Grundwasser, Bahnhof, Wildtierkorridor, Naturschutzgebiet Chablais, 
Gasleitung, etc.  
 
Zone Wasserkraft: 
Hier geht es um das Problem, dass wenn die Schleuse in Schiffenen geöffnet wird, es eine 
Niveauveränderung von den Seen gibt. Die Flüsse müssen gleichmässig abfliessen. 
 
Ein Stollen wäre die Lösung. Mit Wasserkraftwerk kann Energie produziert werden 
Aktuell wird 125 Gigawatt produziert, neu wären es 280 Gigawatt. 
 
Auch hier stehen Probleme an: Die Juraseen würden dadurch erhöht werden. Es muss gebohrt 
(Grundwasserquellen) und Erdsonden platziert werden. 
Wie sind die Auswirkungen von der Saane in den Murtensee? Alles noch offene Fragen. 
Im nächsten Schritt wird ein Gutachten und eine Umweltverträglichkeit gemacht. 
 
Zone Infrastruktur: 
Es geht darum verschiedene Infrastrukturen im Kanton und in der Region auszubauen. 
Das bedeutet eine Aufwertung für den Tourismus. Zum Beispiel Zugang zum See oder WC Anlagen. 
Darunter fällt ebenfalls der wichtige Entwicklungsstandort Mont Vully, wie kann diese Region 
aufgewertet werden. 
Im nächsten Schritt wird eine Machbarkeitsstudie gemacht. 
 
Die Präsidentin des GVM bedankt sich bei Christoph ganz herzlich für den spannenden Einblick. 
 
5. Ehrungen / Mutationen 
 
a) Ehrungen 
Nach über 30 Jahren Vereinsmitgliedschaft wurden heute 5 Mitglieder als FREIMITGLIED 
ausgezeichnet. Sie erhalten diesen Verdienst durch Ihre langjährige Mitgliedschaft und Ihr 
Engagement und werden künftig vom Mitgliederbeitrag befreit sein: 
 
Bruno Probst, Markus Hug, Markus Hediger, Heinz Egger, Joe Billes 

      
Die Präsidentin gratuliert allen herzlich zum Freimitglied im Gewerbeverein Murten und Umgebung.  
 
b) Mutationen 
Austritte: 
Schumacher Anton, Burla Rudolf, Fischer Natalie und Adrian, Herren Petra, Lüscher Lukas, Drei Seen 
Schifffahrtsgesellschaft AG 
 
Wechsel: 
Für folgende Firmen wird ein Wechsel in der Mitgliedschaft gemeldet: 
Brülhart Eric statt Droux Christoph, Garage Champ Olivier 
Eintritte: 
Es freut den Vorstand sehr, 1 Neumitglied vorstellen zu dürfen. Es ist dies: Philippe Furrer, 
Immoseeker. Philippe wurde mit Applaus im GVM willkommen geheissen. 
 
6. Wahlen 
 
a) Demission Vorstand 

  Janine Niederhäuser wird den Vorstand verlassen. 
Liliane dankt ihr von Herzen für den geleisteten Einsatz während den letzten Jahren. 

 
 Der Vorstand verzichtet auf eine Aufstockung und wird die Anzahl der Vorstandsmitglieder so stehen 

lassen. 
 
b) Wiederwahl Revisor 
Bruno Beutler stellt sich für weitere 3 Jahre als Revisor zur Verfügung. 
Er wurde mit Applaus wiedergewählt. Liliane bedankt sich für das Engagement. 
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7. Verschiedenes 
 
a) Info Detaillisten 
Für den Vorstand werden noch neue Mitglieder gesucht. Social Media wird immer wichtiger, deshalb 
hat die Zusammenarbeit mit der Plattform „unsere Region“ einen hohen Stellenwert eingenommen.  
Der vergangene Weihnachtsmarkt war sehr positiv und die Standbetreiber haben gute Feedbacks 
gegeben. Zwischen dem GVM und den Detaillisten besteht ein guter und konstruktiver Austausch, 
dies soll auch in Zukunft so bleiben. 
 
b) Diverses 
 

 Liliane Kramer erläutert, dass die Berufsbildung ein wichtiger Punkt beim Gewerbeverein bleibt. 
 Die Berufsbildungsmesse wurde jeweils durch den GVM organisiert. Nun ist in diesem Jahr keine 

Messe geplant.  
Aber es wird eine Umfrage stattfinden, um zu erfahren was die Bedürfnisse sind. 
Die Präsidentin bittet die Umfrage auszufüllen. 

 
Die Broschüre «Willkommen in Murten» wurde versendet und liegt hier heute auf. 

 Es gab etwas längere Wartezeiten. Aber nun sind wir stolz diese präsentieren zu dürfen.  
Liliane dankt allen Inserenten und an der Stadtverwaltung für die Kooperation. 
 

 Es wird ein Inforeferat betreffend der Strompreise durchgeführt. Es folgt ein Newsletter mit den 
wichtigsten Infos. Der Ausflug findet am 13.10.2022 statt. Weitere Infos folgen. 

 
 Wortmeldungen: 
  

Reto Julmy: 
Es ist wichtig in diesen schwierigen Zeiten zusammenzustehen! Es konnten neue Verbände in der 
Hotellerie und im Sport gewonnen werden. 
Eine wichtige Empfehlung für neue Mitglieder ist die Versöhnungsverhandlung. Alle Mitglieder sind 
verpflichtet, Vertrauenspersonen anzugeben (es muss jemand ausserhalb vom Unternehmen sein). 
Die Firmen sind gesetzlich verpflichtet. Es wird ein Faltblatt abgegeben und Reto bietet Hilfe an bei 
Fragen. Er dankt für die Einladung und die gute Zusammenarbeit in der Region. 
 
Marianne Siegenthaler: 
Bedankt sich für die souveräne und zackige GV. Ebenfalls ein grosser Dank für die gute 
Zusammenarbeit und die Unterstützung in den Tourismus, die Eisbahn und das Lichtfestival.  
 
Stephane Moret: 
Im Namen vom RVS, ein grosser Dank für die gute und dynamische Zusammenarbeit. 
Der Regionalverband See bietet die Rahmenbedingungen in der Region, damit die strategische 
Ausrichtung diskutiert und besser gearbeitet werden kann. Der RVS baut Brücken in Form von 
Networkingplattformen zwischen der Politik und Wirtschaft. Es gilt weiterhin wichtige 
Leuchtturmprojekte hervorzuheben. 

 
Liliane Kramer dankt an dieser Stelle nochmals ihren Vorstandskollegen/innen für ihre aktive Mitarbeit 
in dieser speziellen Zeit und für ihr Engagement zum Wohle des Gewerbevereins Murten.  

 
 Adrian Benninger dankt Liliane für die gelungene 1. GV. 

 
Die Präsidentin dankt allen herzlich für das zahlreiche Erscheinen und schliesst die 154. 
Generalversammlung um 19.02 Uhr.  
 
Der Protokollführer 
 
 
Pascal Blunier 
 


